
商务及经济发展局局长在立法会经济发展事务委员会会议简介二○一四年 

《施政报告》有关经济发展事务施政纲领的开场发言（只有中文）  

＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊  

  以下是商务及经济发展局局长苏锦梁今日（一月二十七日）在立法会经济发

展事务委员会会议上简介二○一四年《施政报告》有关经济发展事务施政纲领的

开场发言： 

 

主席： 

 

  文件已列出新措施及各项持续措施的进展情况。现在我简单介绍其中几项。 

 

（一）旅游 

 

（甲）旅游表现及增加接待能力 

 

  二○一三年访港旅客总数为五千四百万人次，较二○一二年上升百分之十一

点七。 

 

  访港旅客数字增加，可以带动本港旅游业以至整体经济的发展，这点十分重

要，但同时引起对社会民生影响的关注。特区政府已经就香港接待旅客的能力完

成全面评估，并已经于一月十七日的新闻发布会作详细交代。简括来说，我们估

计香港仍可大致应付二○一七年访港旅客的需求，但酒店房间供应将会紧张。特

区政府会继续多管齐下增加酒店房间的供应。 

 

  香港是一个细小而外向型的经济体系，没有条件针对个别群组的旅客或整体

旅客人数设定上限。因此，我们会善用旅游资源吸引高增值的客群来香港旅游。 

 

  另一方面，行政长官亦曾多次向中央政府反映香港市民对旅客不断增加的关

注。为了保持香港旅游业稳定及有序发展，中央政府同意暂不增加「个人游」赴

港试点城市、以及暂不扩大「一签多行」政策试点范围。 

 

重点旅游基建投资 

──────── 

 

  我们会继续大力投资本港的旅游基建，包括两个主要主题乐园的大型扩建计

划。 

 

  海洋公园会得到政府提供二十二亿九千万元贷款，现正全力在大树湾建设全



天候水上乐园。此外，海洋酒店的工程预计今年内展开，二○一七年完成。 

 

  香港迪斯尼乐园的「迷离庄园」在去年五月开幕，正式完成上一阶段的扩建

计划。乐园会研究进一步增加游乐设施，全球首个以漫画人物「铁甲奇侠」为主

题的新园区工程已经展开，计划在二○一六年年底建成。此外，特区政府正与华

特迪斯尼公司积极商讨兴建第三间酒店的安排。 

 

（乙）启德邮轮码头 

 

  启德邮轮码头的首个泊位及码头大楼在去年六月启用，运作大致畅顺，但亦

有改善空间。第二个泊位将于今年完成。码头内的零售及餐饮设施的租户已经开

始设计装修，预计可于二○一四年首季至年中逐步开业。 

 

  启德邮轮码头启用后，邮轮公司看准商机，积极考虑在未来几年增派邮轮来

港。我们会与香港旅游发展局和业界继续合作，加强做好推广。 

 

（丙）加强香港旅游业的规管 

 

  特区政府在二○一一年十二月宣布成立旅游业监管局（旅监局），负责旅游

业的整体规管。我们一直积极进行成立旅监局及推行旅游业新规管架构的准备工

作，包括与业界讨论改革细节。 

 

  我们去年七月已经向本委员会汇报新规管制度下的建议详细安排，我们预计

可于下个立法年度内向立法会提交新法例草案，希望旅监局最快可于二○一五年

较后时间成立。我们期望新规管架构可以针对旅游业近年发生的问题，进一步提

升旅游的服务质素。 

 

（二）实施《竞争条例》的工作 

 

  立法会于二○一二年六月制订《竞争条例》。自《竞争条例》制订以来，我

们一直与竞争事务委员会（竞委会）以及司法机构合作，为分阶段实施法例做好

准备工作，包括招聘人员以及拟备相关的指引和规则等。 

 

  我们会待所有关于竞委会及竞争事务审裁处的筹备工作完成后，才将《竞争

条例》全面生效。市民及商界可利用这段过渡期了解新法例的内容，以及对商业

运作作出必要的调整。 

 

（三）保障消费者权益 



 

  《２０１２年商品说明（不良营商手法）（修订）条例》已经在二○一三年

七月十九日开始生效。经修订的《商品说明条例》，涵盖范围扩大至多项常见的

不良营商手法。《商品说明条例》并设立了民事的遵从为本机制，以鼓励商户遵

从法例和及时制止已知悉的不合乎法例的手法。 

 

  香港海关和通讯事务管理局办公室作为执法机关，正积极巡查执法及处理查

询及投诉，并联同消费者委员会持续向公众及商户进行宣传及教育。 

 

  主席，我的简单介绍完毕，我很乐意回答议员的提问。多谢主席。  

完  

 

２０１４年１月２７日（星期一） 

香港时间１２时２２分 

 


